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Oposición arrecia la guerra de quejas contra Morena 
A los aspirantes presidenciales del partido guinda se les acusa de actos anticipados de 
precampaña y pinta de bardas 

 
Alimentos presionan la cuesta de enero 
La carestía se resiste a bajar 

 
Implican a militares en narcoprotección 
Afirman que Cártel de Sinaloa pagó sobornos 

 
Batalla por el Estado de México, a golpe de programas sociales 
Crecen 26% las afiliaciones a planes de la 4T y 21% las tarjetas rosas de Del Mazo; Naucalpan, 
Tlalnepantla y Toluca serán claves para llevarse la entidad 

 
AMLO llama a la Celac a reprobar la represión en Perú 
“Pedro Castillo debe ser liberado” 

 
Tiene inflación peor arranque en 22 años 
Presiones. El INPC repuntó a 7.94% anual en la primera quincena de enero 

 
Inflación en la primera quincena del año, la peor desde el año 2001 
El 7.94% anual hizo la “cuesta de enero” más pronunciada 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

López Obrador planteó un acuerdo de condena a la represión 
en Perú  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/25/politica/003n1pol 
En el contexto de la inauguración de la Cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), el presidente Andrés Manuel 
López Obrador exhortó al organismo a aprobar un planteamiento de 
condena al encarcelamiento del depuesto presidente Pedro Castillo y 
reprobar la represión al pueblo peruano. Asimismo, pronunciarse por una 
salida democrática a la crisis que enfrenta esa nación andina, lo que implica 
un proceso electoral con respeto a la decisión de la sociedad. 
Ausente del encuentro en Buenos Aires, su planteamiento se realizó en un 
video en el que patentizó su respaldo al mandatario de Brasil, Luis Inácio 
Lula da Silva, ante los disturbios en esa nación. Reiterar nuestra solidaridad 
con Lula, con el pueblo de Brasil, que decidió libremente elegir a su 
presidente. No podemos aceptar intentos, mucho menos golpes de Estado 
ni militares ni técnicos. Se tiene que respetar la libertad y la auténtica 
democracia, es el pueblo el que manda en la democracia. No las oligarquías. 
 
Implican a militares en narcoprotección  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/implican-a-militares-en-narcoproteccion/ar2541337?v=4 
En el segundo día de comparecencia en la Corte del Distrito Este de Nueva 
York, Sergio Villarreal Barragán, “El Grande”, reveló que elementos del 
Ejército también estaban coludidos con el Cártel de Sinaloa y ofrecían 
protección a cambio de dinero. El narcotraficante, que es el primer testigo 
que declara en el juicio contra el ex Secretario de Seguridad Pública, Genaro 
García Luna, dijo que mandos militares y soldados impidieron, al menos en 
una ocasión, que Jesús Zambada García, “El Rey Zambada”, fuera capturado. 
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Quiere México todos los activos de García Luna en EU  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/quiere-mexico-todos-los-activos-de-garcia-luna-en-eu/ar2541344?v=4 
El Canciller Marcelo Ebrard indicó que la demanda civil interpuesta en 
contra de Genaro García Luna en Estado Unidos pretende restituir al País 
todos los bienes que el ex secretario de Seguridad Pública tenga en ese país. 
En una conferencia vía remota desde Buenos Aires, Argentina, donde 
participa como representante del Presidente Andrés Manuel López Obrador 
en el foro de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños 
(CELAC), informó que el recurso fue presentado en septiembre de 2021 por 
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). 
 
Rosario Piedra entrega a diputados iniciativa para convertir 
CNDH en Defensoría del Pueblo  
https://www.milenio.com/politica/piedra-entrega-iniciativa-convertir-cndh-defensoria-
pueblo 
La presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), 
Rosario Piedra, entregó a la Cámara de Diputados una iniciativa para 
convertir a la institución a su cargo en la Defensoría del Pueblo y fortalecer 
los mecanismos de exigibilidad de cumplimiento de sus recomendaciones. 
Al presentar su informe anual de actividades ante la Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión, la ombudsperson señaló: “Junto con el informe 
estoy entregando a la Cámara de Diputados, y mañana lo hare al Senado, 
una propuesta de iniciativa de ley para reformar a la CNDH y elevarla al 
rango de Defensoría del Pueblo, superando el esquema neoliberal que 
heredamos y apelando a lo mejor de nuestra tradición humanista”. 
Pidió a los legisladores revisar, analizar, discutir y mejorar la iniciativa para 
activar, asimismo, los mecanismos de exigibilidad a través de la facultad del 
Senado de la República para llamar a las autoridades a explicar las razones 
de incumplir una recomendación. 
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Datos personales, en riesgo por plan B: INE; Informe al Consejo 
General  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/datos-personales-en-riesgo-por-plan-b-ine-
informe-al-consejo-general/1566346 
El plan B de reforma electoral producirá un “efecto regresivo incompatible” 
con la progresividad de los derechos reconocidos constitucionalmente, 
considera el informe detallado que presentará el secretario Ejecutivo al 
Consejo General del INE, sobre los efectos de los decretos ya aprobados y los 
que están pendientes por concluir su proceso legislativo.  Por ejemplo, tan 
sólo la reestructuración del INE, que ordenaría la desaparición de vocalías y 
Juntas Distritales, vulnera nueve derechos de la ciudadanía plasmados en la 
Constitución y afecta dos procedimientos relativos al padrón electoral, 
además de recortar al 84% del Servicio Profesional Electoral Nacional (mil 
564 plazas canceladas), comenta el informe.   
También señala siete riesgos de seguridad y cuatro para la protección de 
datos personales para el Padrón Electoral por la propuesta de que los 
Módulos de Atención Ciudadana para la credencial con fotografía se 
instalen en oficinas de gobierno, a cargo de terceros. 
 
Ordena INE a Morena frenar promoción ilegal a “corcholatas  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/ordena-ine-a-morena-frenar-promocion-ilegal-a-corcholatas/ar2541307?v=4 
El Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al presidente nacional de 
Morena, Mario Delgado, suspender cualquier solicitud que implique la 
promoción de los aspirantes de su partido a la candidatura presidencial.  
La Comisión de Quejas del Instituto determinó que es ilegal la carta enviada 
por el dirigente partidista a Gobernadores morenistas, el pasado 14 de enero, 
en la que pide “fortalecer la presencia” de quienes han sido llamados 
“corcholatas”. 
 
Oposición arrecia la guerra de quejas contra Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-arrecia-la-guerra-de-quejas-contra-
morena 
Los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena han sido 
denunciados en 44 ocasiones desde que inició el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador ante el INE por presuntas violaciones a la ley  
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electoral como actos anticipados de precampaña, pinta de bardas o 
participación en actos de apoyo a otros aspirantes a distintos cargos de 
elección popular. Los partidos de oposición denuncian esas conductas ante 
el INE e institutos locales, a fin de que apliquen medidas cautelares, que es 
para lo único que tienen facultades. Las medidas pueden ser desde bajar 
publicaciones en redes sociales, deslindarse públicamente de actos de 
terceras personas y abstenerse de repetirlas. La jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, encabeza la lista con 19 denuncias; 
sigue el canciller Marcelo Ebrard, con 15; el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, seis, y el senador Ricardo Monreal, con cuatro. 
 
Alimentos presionan la cuesta de enero; la carestía se resiste a 
bajar  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alimentos-presionan-la-cuesta-de-enero-la-
carestia-se-resiste-a-bajar/1566328 
La presión que ejercen los precios de los alimentos complicó más el inicio 
de año para las familias mexicanas. El Índice Nacional de Precios al 
Consumidor aumentó 0.46% en la primera quincena de enero, con lo cual 
su tasa anual se ubicó en 7.94%, la mayor en las últimas cuatro quincenas. 
Además, los alimentos volvieron a sobresalir como los de mayor presión en 
la inflación, con un alza quincenal de 0.46%, la más alta en ocho quincenas. 
La tasa anual se mantuvo en 12.94 por ciento. A esto se suma que sólo ocho 
de los 24 productos del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic) 
redujeron su precio de forma marginal durante la primera mitad de enero. 
Los alimentos que más subieron de precio en dicho periodo fueron el 
tomate verde, ejotes, plátanos y limón, mientras que, comparado contra la 
primera quincena del año pasado, el chile serrano duplicó su precio y hubo 
alzas fuertes en el jitomate, la naranja, las harinas y el huevo. 
 
Difícil, que inflación baje más rápido: expertos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dificil-que-inflacion-baje-mas-rapido-expertos 
Una cuesta de enero más complicada de lo esperado revela lo difícil que 
será consolidar una clara tendencia a la baja de la inflación en México, al 
menos en los primeros tres meses del año, advirtieron especialistas 
consultados por EL UNIVERSAL.  
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La inflación en México superó las expectativas e inició el año con un alza 
anual de 7.94% en la primera quincena de 2023, la tasa más alta para dicho 
periodo en 22 años, de acuerdo con datos del Inegi. “Hay que poner más 
atención a la parte subyacente [la más inflexible de la inflación], que no 
termina de cambiar de dirección. Este es un inconveniente, porque 
pensamos que los rebotes que se habían observado en quincenas pasadas 
podrían haber sido transitorios, pero no queda muy claro con el repunte de 
la primera quincena del año”, advirtió en entrevista James Salazar, 
subdirector de análisis económico de CIBanco.  
El índice de precios subyacente, con bienes y servicios cuyos precios son 
menos volátiles, tuvo un alza quincenal de 0.44% y anual de 8.45%, la 
segunda tasa más alta desde la segunda mitad de agosto de 2000. 
 
Apuestan por proyectos para independizarse del Cutzamala  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/apuestan-por-proyectos-para-independizarse-
del-cutzamala 
Toluca, Méx. - El desarrollo de programas o estrategias para el 
aprovechamiento del agua son cruciales para comenzar a independizar a 26 
alcaldías y municipios de la Zona Metropolitana del Valle de México del 
abastecimiento del Sistema Cutzamala, consideró César Luna Bahena, 
director de Agua Potable del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de 
México (OCAVM). “Cualquier aprovechamiento, fuente o eficiencia que 
hagamos al tema de aprovechamiento en la Ciudad y el Estado [de México] 
ayudarán a no depender tanto del Cutzamala, los vemos más en estos años 
secos, pero todas las estrategias que entrarán en acción a mediados de este 
año las traemos desde el año pasado y antepasado”, dijo a EL UNIVERSAL. 
Actualmente los niveles de las tres presas principales que componen el 
sistema se ubican en 431.7 millones de metros cúbicos de su capacidad 
(55.2%); la mitad del recurso se almacena en Valle de Bravo y las dos cuartas 
partes en Villa Victoria y El Bosque. 
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Batalla por el Estado de México, a golpe de programas sociales  
https://www.milenio.com/politica/batalla-por-el-estado-de-mexico-a-golpe-de-programas-
sociales 
Los gobiernos federal y local encaran la elección del Estado de México con 
robustecidos padrones de programas sociales, principalmente en 
municipios comandados por PRI, PAN y PRD. Las estructuras de afiliación 
intensificaron su trabajo en 2022, incrementando de manera significativa las 
bases que reciben apoyos económicos directos. Los siervos de la nación 
aumentaron en 26 por ciento la lista de beneficiarios mediante 10 
programas que operan actualmente en la entidad; por su parte, el Salario 
Rosa, proyecto insignia del gobierno mexiquense, registró un incremento 
de 21 por ciento en el año pasado. Hasta diciembre pasado, el Padrón Único 
de Beneficiarios de la Secretaría del Bienestar contabilizó 2.9 millones de 
personas registradas en alguno de los proyectos prioritarios del presidente 
Andrés Manuel López Obrador como las pensiones para adultos mayores y 
madres solteras, las becas Benito Juárez para alumnos de todos los niveles 
básicos de educación y Jóvenes Construyendo el Futuro. 
 
Revela Godoy la existencia de “grupo criminal” dedicado a 
saquear el erario  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/25/capital/031n1cap 
La fiscal general de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy Ramos, 
informó que la presentación de denuncias dejaron al descubierto la 
existencia de un grupo criminal, formado por altos funcionarios de 
gobiernos anteriores, destinado a sustraer miles de millones de dinero 
público, lo que, aseguró, no es un hecho aislado o que pudiera realizarse sin 
el consentimiento o participación de las más altas autoridades. Hoy se 
cuenta con todos los elementos de prueba para sustentar las acusaciones 
penales contra quienes están detenidos y próximamente se presentará a los 
jueces el material probatorio para sujetar a proceso a otras personas, señaló. 
Además, se presentaron acusaciones contra funcionarios y ex funcionarios 
de la alcaldía Benito Juárez, quienes establecieron una organización 
destinada a autorizar obras y edificaciones fuera de la ley a cambio de 
cuantiosos recursos económicos o incluso de inmuebles. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/al-descubierto-
espionaje-y-campanas-sucias-de-layda 
Nos comentan que la gobernadora morenista de Campeche, Layda 
Sansores, se la pasa diciendo a todo aquel que le escucha que será la 
coordinadora de campaña presidencial de Claudia Sheinbaum. Nos hacen 
ver que, de ser cierta la versión y no una autopromoción, valdría la pena 
preguntar si doña Layda suma o resta a una eventual campaña de doña 
Claudia. Primero, los índices de inseguridad en el estado se encuentran al 
alza. Pero, además, existen señalamientos en contra de su secretario 
particular, Axel Rubio, que sostienen que paga millonarias cifras a algunos 
medios de comunicación para armar campañas sucias en contra de 
opositores, alcaldes y periodistas. Adicionalmente, argumentan, que otro 
lastre es que siguen apareciendo datos sobre presuntos desfalcos que dejó 
a su paso como exalcadesa de Álvaro Obregón en la Ciudad de México. Todo 
esto, más las reciente información publicada en medios de que su sobrino, 
Gerardo Sánchez Sansores, opera un centro de espionaje ilegal para hacer 
avanzar la agenda de su tía, podrían hacerla un personaje poco saludable 
para una campaña presidencial. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-25/op242182 
PESE a ser tan afecto a las garnachas, el Presidente se está atragantando 
con el maíz. Y no porque no mastique bien, sino porque quiere negociar con 
las autoridades de Estados Unidos utilizando -diría el propio AMLO- puros 
choros mareadores. 
POR MÁS que se utilizó un lenguaje muy comedido, resultó bastante duro 
el comunicado de la oficina de la Representante Comercial de Estados 
Unidos sobre las negociaciones con funcionarios mexicanos para resolver el 
reclamo norteamericano por la prohibición nacional de importar maíz 
transgénico a partir del próximo año. 
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LITERALMENTE los norteamericanos dijeron que la decisión de la 4T no está 
basada en la ciencia y amenaza miles de millones de dólares del comercio 
agrícola bilateral. Pero, bueno, según López Obrador gobernar no requiere 
mayor ciencia. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1628 
Que para gente malpensada que no cree en las coincidencias, y menos 
políticas, nada más eche un ojo a esta jugada a doble banda que comenzó 
en Michoacán, con el cateo a una lujosa residencia que se atribuye desde el 
gobierno estatal en turno al perredista Silvano Aureoles, y que él negó desde 
el primer momento, justo la víspera de que el ex mandatario encabece un 
acto en el Hotel Sevilla Palace capitalino, hoy, consistente en la toma de 
protesta a la Coordinación Por Amor a México que lo promueve para futuras 
tareas en la administración pública. ¿Quiubo? 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO se cura en salud con García Luna  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-se-cura-en-salud-con-
garcia-luna 
El 28 de septiembre de 2019, el presidente López Obrador declaró: “Nada de 
que el presidente no sabe, no se enteró, de que el presidente no tiene 
buenos colaboradores, de que lo engañan. ¡Mentira! El presidente de México 
se entera de todo”. Ayer, tres años y medio después, 24 de enero de 2023, 
López Obrador ofreció una versión totalmente distinta sobre qué tanto 
saben los presidentes sobre lo que hacen sus colaboradores: “sí hay esa 
posibilidad de que no supieran; o que supieran o no le dieran importancia, 
sospecharan, pero no le dieran importancia. Y lo otro es que sí (esa es la 
tercera hipótesis), de que actuaba así porque tenía cuando menos la licencia 
del presidente o los presidentes”. Este giro súbito se dio cuando le 
preguntaron si era creíble que los entonces presidentes Vicente Fox y Felipe 
Calderón no supieran que su cercanísimo colaborador Genaro García Luna 
estaba tan coludido con el narcotráfico, como señala la fiscalía en el juicio 
de Nueva York. 
 
Mario Maldonado 
García Luna: la rentabilidad política y financiera que ve AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/garcia-luna-la-rentabilidad-
politica-y-financiera-que-ve-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador quiere sacarle toda la 
rentabilidad posible al juicio de Genaro García Luna: política, mediática y 
financiera. Las dos primeras explican por qué va a informar todos los días en 
su conferencia matutina sobre el proceso acusatorio del secretario de 
Seguridad Pública en el gobierno de Felipe Calderón y titular de la Agencia 
Federal de Investigación con Vicente Fox. “El que lo acusa habla de que 
recibía un millón de dólares diarios y vamos a informar qué dicen sus 
abogados, ya se está hablando de sus cómplices. Es un drama judicial, una 
tragicomedia, no queremos que pase de noche”, soltó López Obrador.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-se-cura-en-salud-con-garcia-luna
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-se-cura-en-salud-con-garcia-luna
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/garcia-luna-la-rentabilidad-politica-y-financiera-que-ve-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/garcia-luna-la-rentabilidad-politica-y-financiera-que-ve-amlo


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Y también habló del dinero que su gobierno quisiera recuperar. El 
Presidente dijo que son unos 700 millones de dólares los que van a “pelear”, 
pero en realidad son unos 250 millones los que en efecto están en disputa. 
 
Salvador García Soto 
Layda Sansores: la espía que resultó espiada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/layda-sansores-la-espia-
que-resulto-espiada 
Dice el viejo refrán que “el que a hierro mata a hierro muere” y Layda 
Sansores, que ha dedicado gran parte del año y cuatro meses que lleva 
despachando en el gobierno de Campeche a espiar ilegalmente a sus 
adversarios y a difundir conversaciones privadas, audios y mensajes de 
WhatsApp de varios personajes públicos, ahora le tocó ser espiada en sus 
comunicaciones personales. Ayer por la tarde se difundieron 
conversaciones privadas de la mandataria, en las que intercambia mensajes 
con varios de sus colaboradores y con su sobrino, Gerardo Sánchez, 
exhibiendo no sólo el estilo burdo y rudimentario de la morenista, sino 
también pugnas en su gabinete, diferencias con su fiscal Renato Sales y 
hasta su desprecio por la prensa, a la que ordena “darle más dulces”. 
 
Héctor de Mauleón 
El caso Gómez Leyva y la línea a Tangancícuaro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-caso-gomez-leyva-y-la-
linea-tangancicuaro 
Tras el ataque a Ciro Gómez Leyva ocurrido el pasado 15 de diciembre, y 
luego de ocultar o bien de deshacerse de los vehículos que participaron en 
el atentado –empleados para llevar, acompañar, servir de “muro” y sacar del 
lugar al hombre designado como ejecutor–, una cámara del C5 captó a los 
atacantes a las afueras de un fraccionamiento en Santa Anita, en la alcaldía 
Iztacalco. Los agresores conversaban en círculo. El ataque había fallado 
debido al blindaje de la camioneta en que se desplazaba el periodista. A 
pesar del mecanismo que habían diseñado para huir del lugar en que 
ocurrieron las cosas –Juventino Rosas y Tecoyotitla, colonia Florida–, las 
cámaras de la ciudad, del C5 y particulares, tras varias horas de revisión y de 
ampliar el radio de la investigación, habían logrado ubicarlos. 
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Sergio Sarmiento 
Desmetrar el Metro  
https://www.reforma.com/desmetrar-el-metro-2023-01-25/op242184 
"Hay un uso político de todo esto, muy mezquino, por cierto". Claudia 
Sheinbaum 
Los incidentes en el Metro capitalino se siguen multiplicando. La jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, sabe que pueden afectar su campaña 
presidencial y ha optado por negar que hay problemas de mantenimiento. 
Se trata, sugiere, de una campaña de sabotajes. Lo paradójico es que los 
intentos por encontrar sabotajes están afectando todavía más el servicio. 
"En el Metro las cosas siguen muy mal -me dicen unos trabajadores-. Ayer 
[23 de enero] en Taller Rosario se descompuso un tren y cualquier 
descompostura se reporta como normalmente lo hacían, pero ahora la 
Fiscalía interviene para investigar si es un 'incidente provocado' o no, lo que 
conlleva parar el trabajo de reparación para poder poner en circulación los 
trenes. Por ejemplo, en esta ocasión tardaron cuatro horas en liberarlo". 
 
Carlos Marín 
Las tres hipótesis de López Obrador  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/las-tres-hipotesis-de-
lopez-obrador 
El viernes 20, por primera vez desde la detención de Genaro García Luna, el 
presidente López Obrador no lo dio por culpable y expuso tres probables 
escenarios: 
a) “Que sea inocente y Felipe Calderón no tenga de qué preocuparse, 
b) “Que no es inocente, pero Calderón no está involucrado, no se enteró, y 
 c) “Que sí sabía y estaba involucrado”. 
Concluía: 
“Entonces, ¿para qué yo me meto en esto? Vamos a esperar que estas cosas 
se aclaren…”. 
Reiteró ayer sus conjeturas: 
“Que no es culpable, no se le va a probar nada y lo tienen que liberar; que sí 
está involucrado y actuó por su cuenta, o sea, engañó a autoridades de 
Estados Unidos, a Fox y a Calderón y que sí sí sí, actuaba así porque tenía 
cuando menos la licencia del presidente o de los presidentes”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Carestía derrota a discurso oficial  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/carestia-derrota-a-
discurso-oficial 
Los matan hoy y acusan al pasado. Florestán 
Tras superar la cresta de la inflación, 8.7 en agosto pasado, no vista en 22 
años, vino un momento de esperanza y optimismo con la tendencia a la baja 
de septiembre a diciembre, orientación que se rompió en la primera 
quincena de este año cuando saltó .46 por ciento, la cuesta más empinada 
de un enero desde 2002, y anualizada a 7.82, rebasando la de 2022, lo que 
acabó con el embrujo del discurso oficial. Sobre esto, Valeria Moy, directora 
del Instituto Mexicano de Competitividad. (IMCO) y una respetadísima 
analista económica, me habló de su preocupación de esta tendencia alcista, 
pero también de la subida a las tasas del Banco de México, cuya Junta de 
Gobierno ya había dicho que tras ese desliz de septiembre a diciembre 
podría subirlas medio punto y así aguardar algunos meses, lo que ahora se 
viene a romper con este respingo imprevisto. 
 
Enrique  Quintana 
¿Podrá China desafiar a EU?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/25/podra-china-
desafiar-a-eu/ 
Algunas ocasiones, pareciera haber un consenso respecto al hecho de que 
viene una recesión a nivel global. En el Foro Económico Mundial de Davos 
realizado la semana pasada, esa fue una de las preocupaciones 
generalizadas. Incluso, hay algunos inversionistas importantes, como Ray 
Dalio, que ven una depresión en el panorama. 
Dalio ve un cambio de época en el cual, el poderío económico 
norteamericano va a ir en declive y, en contraste, China va a ir para arriba. Y 
ese ajuste cataclísmico, a su juicio, produce depresiones. 
Otros analistas e inversionistas no ven ese escenario. 
Visualizan que las grandes tendencias en China, que apuntan a un 
capitalismo de Estado, en el que muchas empresas que revolucionaron e 
innovaron ahora son constreñidas por la burocracia, van a conducir a un 
crecimiento mediocre por los siguientes años. 
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Raymundo Riva Palacio 
El periódico de Adán  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/25/el-periodico-
de-adan/ 
Un nuevo periódico gratuito apareció en las calles de la Ciudad de México. 
Tiene ocho páginas, buena tipografía y diseño cuadrado y feo, impreso en 
papel periódico barato, y una impresión sucia. Desde el cabezal se ve que no 
es un diario comercial. Se llama A GUSTO DEL PUEBLO, y es una nueva 
plataforma de propaganda de Adán Augusto López, el secretario de 
Gobernación, amigo de años del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
cuyo papel en la sucesión presidencial, en estos momentos, aún no está 
claro. Para López Obrador, Adán Augusto –en cuya casa vivió mantenido por 
su padre y su hermana, actualmente alta funcionaria en el SAT y casada con 
el gobernador de Chiapas– es uno de los tres aspirantes reconocidos por 
Palacio Nacional para la candidatura presidencial de Morena. Lo ha 
empoderado para que negocie lo que le encargue, para que quien lo 
escuche sepa que es un intermediario real del Presidente. Sin embargo, 
mantiene márgenes de autonomía y no todo lo que hace lo consulta con el 
mandatario. 
 
Darío Celis 
La Alianza enfila al fracaso  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/25/la-alianza-enfila-al-
fracaso/ 
EL GRAN ELECTOR en el proceso de este año en Coahuila, el Estado de 
México, y las presidenciales del 2024, no serán los partidos y sus militantes. 
Es más, ni sumados los tres partidos de la alianza, ni la cúpula de @Unidos, 
ni Va por México, son garantía de triunfo electoral. Para ganar necesitarán 
mover y conmover a la ciudadanía. 
El talón de Aquiles de los opositores a Morena será el modo cómo los 
partidos políticos seleccionarán candidatos a nueve gubernaturas, 
senadores y diputados, pero sobre todo el gobierno de la CdMx y la 
Presidencia de la República. 
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Para ganar las elecciones los partidos políticos deben abrir y transparentar 
el proceso para que todas las organizaciones civiles participen. Es más, hay 
quienes opinan que la sociedad civil organizada debe iniciar este camino al 
margen del PAN, PRI y PRD. 
Para que el candidato o la candidata de la alianza tenga posibilidades de 
triunfo en 2024, debe obtener al menos el 50% de la lista nominal del 
padrón, que en este momento es de 93.6 millones de mexicanos, de los 
cuales 24 millones son jóvenes de entre 20 y 29 años. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/25/opinion/010o1pol 
El pasado jueves 19, Laura Richardson, jefa del Comando Sur de Estados 
Unidos, dijo mediante videoconferencia ante miembros del Atlantic Council 
(https://www.atlanticcouncil.org/) que América Latina es importante para su 
país por varias razones que a fin de cuentas se materializan en sus ricos 
recursos y elementos de tierras raras. 
Sesenta por ciento del litio del mundo se encuentra en ese triángulo 
formado por Argentina, Bolivia y Chile, explicó. Además, las reservas de 
petróleo más grandes, entre ellas las de crudo ligero y dulce descubierto 
frente a Guyana hace más de un año y 31 por ciento del agua dulce del 
mundo (que está) en esta región” . Otro ejemplo: los recursos de Venezuela 
también, con petróleo, cobre, oro, según la nota del diario argentino Página 
12 (texto: https://bit.ly/3Huyqa3 ; video, https://bit.ly/3WDKE4B ). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/25/opinion/008o1eco 
El narco Sergio Villarreal Barragán, El Grande, primer testigo del jucio, reveló 
que la relación de Genaro García Luna con el cártel de Sinaloa comenzó en 
el gobierno de Vicente Fox. Fue una relación productiva. En el primer mes 
de su sexenio se fugó El Chapo Guzmán de la prisión de Puente Grande. La 
periodista Anabel Hernández afirma que pagó 20 millones de dólares. Los 
servicios que prestaba García Luna al cártel eran variados e incluían la 
eliminación de malhechores bandos contrarios.  
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El abogado defensor del panista que fungió como secretario de Seguridad 
de Felipe Calderón dice que no hay pruebas. La legislación penal de 
diferentes países acepta varias pruebas. 1) La confesión; 2) los documentos 
públicos y privados; 3) los testigos; 4) las presunciones y 5) los indicios, entre 
otras. En el caso de García Luna hay presunciones e indicios que pueden 
llevar al jurado a declararlo culpable. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Privilegian el diálogo en la Procuraduría Agraria para solución 
de problemas: OJC  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/01/24/privilegian-el-dialogo-en-la-
procuraduria-agraria-para-solucion-de-problemas-ojc/ 
Hidalgo. - El residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla, Octavio 
Juárez Castillo confirmó que la dependencia federal que representa, 
siempre se ha pronunciado por privilegiar el diálogo para la solución de los 
problemas y demás situaciones que se tienen o se pudieran presentar en 
los diversos núcleos agrarios de la sierra y huasteca. Dijo que, hay muchas 
situaciones o problemas que atraviesan los campesinos, los cuales inician 
porque ya se movió una cerca o se están invadiendo, etc., por lo que se trata 
de que todos estos conflictos que se suscitan entre los ejidatarios y ejidos, 
siempre se busque el diálogo para su solución. Consideró que es importante 
que los vecinos solucionen sus problemas por medio de la vía del diálogo o 
a través de la conciliación agraria; y como Procuraduría Agraria siempre se 
mantienen en medio, apoyando a ambas partes para que la solución llegue 
a buenos términos, sin mayores complicaciones. Insistió que por medio del 
diálogo se busca la solución de los problemas agrarios y con ello, evitar que 
estas situaciones lleguen a los Tribunales o ante los Juzgados, ya que se 
vuelven más delicados; aparte de los gastos que conlleva a la pérdida de 
tiempo y dinero, la enemistad entre las partes trae otras consecuencias; por 
ello, es indispensable y necesario pronunciarse por la vía del diálogo. 
 
Desde Nueva York, exigen aparición de defensores 
desaparecidos en Michoacán 
https://desinformemonos.org/desde-nueva-york-exigen-aparicion-de-defensores-
desaparecidos-en-michoacan/ 
La organización comunitaria de migrantes en Nueva York Movimiento por 
Justicia del Barrio exigirá frente al Consulado Mexicano la aparición con vida 
de los defensores Ricardo Lagunes y Antonio Díaz, desaparecidos el pasado 
15 de enero en Aquila, Michoacán.  
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La protesta se llevará a cabo el próximo 29 de enero para demandar que el 
Estado mexicano intensifique la búsqueda del líder comunitario Antonio 
Díaz y el abogado Ricardo Lagunes, quienes participaban en la defensa legal 
y comunitaria del territorio de Aquila contra la minera Ternium.  
El Movimiento también exigirá a la empresa minera que asuma su 
responsabilidad y ponga presión sobre el grupo minoritario «que se 
presume está detrás de la desaparición, con el que la empresa ha tenido 
fuertes vínculos desde hace años». 
El pasado domingo, 15 de enero de 2023, Ricardo Arturo Lagunes Gasca y el 
profesor Antonio Díaz Valencia, fueron víctimas de secuestro y desaparición 
forzada. Ambos luchadores acababan de salir de una asamblea comunitaria 
en Aquila y posteriormente se trasladaron con dirección a la capital del 
Estado Colima. Desde entonces se desconoce su paradero, por lo que la 
familia y los comuneros de Aquila han realizado diversas acciones 
incluyendo bloqueos en carreteras y el cierre de una mina perteneciente a 
la empresa Ternium. La comunidad indígena San Miguel Aquila está 
asentada sobre importantes yacimientos mineros. La empresa minera del 
grupo Ternium ha explotado desde hace dos décadas la mina extrayendo 
enormes cantidades de minerales, especialmente de hierro, oro, plata y 
cobre además de generar una gran división al interior de la comunidad.  
El profesor Antonio Díaz representa al grupo mayoritario de comuneros, 
quienes litigan desde hace años, con asesoría de Ricardo Lagunes, con el fin 
de que se lleve a cabo un proceso de elección democrática.  
Esto resultaría en la pérdida de poder de un grupo minoritario que apoya 
incondicionalmente a la empresa minera y que ha gestionado cuantiosos 
recursos durante años por ese motivo. La familia y los comuneros están 
convencidos de que este grupo cercano a la empresa minera está detrás de 
la desaparición de Antonio y Ricardo.  
Tanto el Tribunal Unitario Agrario como la Procuraduría Agraria han sido 
sumamente negligentes, favoreciendo con su inacción y con ventajas 
procesales al grupo de poder minoritario cercano a la empresa minera. 
Comparten por tanto responsabilidad en la situación de injusticia social que 
ha culminado con estas desapariciones. 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Familiares y Comunidades de Antonio Díaz y Ricardo Lagunes 
señalan responsabilidad de la minera Ternium y de 
instituciones agrarias  
https://radiozapatista.org/?p=44016 
En conferencia de prensa, familiares y amigos de Antonio Díaz y Ricardo 
Lagunes reiteraron su exigencia a las instituciones de intensificar la 
búsqueda, respondieron el comunicado publicado por la empresa Ternium, 
y lanzaron una convocatoria nacional y global de acciones descentralizadas. 
Ana Lucía Lagunes inició la conferencia de prensa subrayando la falta de 
resultados hasta ahora de la búsqueda. “Ya han pasado 8 noches de su 
desaparición. Seguimos exigiendo al Estado Mexicano que intensifique las 
acciones de forma coordinada y eficiente para su aparición con vida.” 
Relación de desaparición con Tribunal Superior Agrario e instituciones 
agrarias  
Julián Vázquez Guzmán, de Asesoría y Defensa Legal Sureste, señaló que 
“Ricardo Lagunes trabaja para hacer valer los derechos del pueblo Nahua 
de San Miguel Aquila. Durante varios años el Tribunal Unitario Agrario 38 de 
Colima lleva reconociendo a un grupo de personas que se ostentaron ser 
representantes de comuneros, de manera ilegal sin contar con las 
facultades que señala la ley agraria. Los últimos cuatro años los comuneros 
de San Miguel Aquila Michoacán, están sin representación que pueda 
defender los derechos e intereses de los comuneros, todo esto por la 
dilación y tolerancia del Magistrado del Tribunal Unitario agrario distrito 38 
de Colima, pues a pesar de haber reconocido y determinado la ilegalidad de 
la representación que ejerce un grupo de personas, no ha sometido a la 
elección de los órganos de presentación común quien pueda defender y 
representar legalmente a los comuneros. El magistrado está actuando con 
total dilación y aquiescencia de lo que este grupo de personas quienes 
ostentan una representación, están realizando en contra de los derechos de 
la comunidad indígena Nahua. El Tribunal ha sido negligente en velar por 
los derechos de la comunidad indígena Nahua, y ha dado ventajas 
procesales a un grupo de personas que no tienen autoridad legal.” 
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Sergio Oceransky de Fundación Yansa agregó: “El sistema de justicia agraria 
no ha hecho nada para impedir que este grupo de poder minoritario, que 
apoya incondicionalmente la operación y expansión de la mina, usurpe la 
representación comunitaria. La Procuraduría Agraria tampoco ha 
cumplido su función, al dilatar innecesariamente la elección democrática de 
representantes comunales. Estas graves omisiones se repiten a lo largo de 
todo el país, donde multitud de defensores de tierras ejidales y comunales 
enfrentan instituciones y tribunales negligentes y corruptos, lo que pone a 
las comunidades y sus abogados en una situación terrible de indefensión y 
vulnerabilidad a la hora de intentar que se haga justicia. Para evitar que se 
repitan estas situaciones resulta fundamental la reforma y fortalecimiento 
del marco legal e institucional para garantizar la protección de las tierras de 
propiedad colectiva y de los territorios de pueblos y comunidades 
indígenas”. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Conflicto agrario se desborda de forma violenta en el ejido de 
Valladolid  
https://www.jhonnyoliverquintal.com/2023/01/conflicto-agrario-se-desborda-de-
forma.html 
Valladolid, Yucatán. - El rescate de dos ejidatarios secuestrados de Zaciabil 
(presuntamente por un grupo invasor) maniatados, golpeados y bañados 
con gasolina para prenderle fuego, derivó en un violento enfrentamiento 
con saldo de vehículos quemados. Los policías municipales abandonaron a 
los campiranos mientras los opositores contaban con escopetas y cartuchos 
útiles que pretendían utilizar en contra del comisariado, según denunció el 
defensor de los derechos humanos José Luis Puc Hoil.  
Cabe recordar que el día 7 de octubre del 2012 en la ciudad de Valladolid, 
Yucatán en segunda convocatoria se citó a los integrantes del ejido 
denominado Valladolid, ubicado en el municipio de Valladolid, Yucatán, 
siendo uno de los puntos del orden del día de la asamblea la autorización 
de cambio del empleo de tierras, para convertirlas en lotes destinados a 
viviendas, en el polígono denominado zaciabil, con una superficie de 326 
hectáreas en los límites de la ciudad de Valladolid colindando con 
propiedad privada y con el ejido del municipio de Chichimila Yucatán. 
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De lo anterior resulta que al tomar decisiones con respecto al destino de la 
tierra la asamblea del 7 de octubre del 2012, estas no son válidas y carecen 
de legitimidad. Posteriormente, de forma irregular por medio de una 
asamblea plagada de irregularidades, en la cual participaron personas 
ajenas al ejido y sin la presencia de un representante de la Procuraduría 
Agraria, el Comisariado Ejidal pone en vigencia un reglamento hecho a la 
medida para “castiga” e inhabilitar en sus derechos a 217 ejidatarios, que 
representan el 31% del padrón y que se oponen a la venta de las tierras. 
El 27 de abril de 2014, ya con un padrón a modo, sin la presencia de un 
representante de la Procuraduría Agraria, entre otras irregularidades, se 
lleva a cabo una asamblea, en la casa ejidal de Valladolid se llevó a cabo otra 
asamblea en la que entre otros puntos se retomó el cambio de destino de 
tierras y la adopción del dominio pleno sobre dichas parcelas de nueva 
creación. Por medio de esta asamblea, en la que, pese a no contar con el 
quórum legal, aún con la participación de personas ajenas al ejido, se decide 
parcelar el área conocida como Saciabil. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Desarrolla IMTA sistema que ayudará a tomar mejores 
decisiones en materia de minería y agua  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/desarrolla-imta-sistema-que-ayudara-a-tomar-
mejores-decisiones-en-materia-de-mineria-y-agua 
Al presentar el Sistema de Información Geográfica, denominada Agua y 
minería, herramienta desarrollada por el Instituto Mexicano de Tecnología 
del Agua, la secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, refrendó el compromiso de hacer valer los derechos de 
las y los mexicanos como el acceso al agua, a un medio ambiente sano y a 
la información por lo que se trabaja para que el desarrollo económico de las 
comunidades sea en armonía con el entorno. Expuso que en nuestro país se 
reconoce la importancia del sector minero, sin embargo, la minería a cielo 
abierto requiere de grandes volúmenes de agua, lo que genera impactos  
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negativos irreparables para las comunidades aledañas y sus ecosistemas, de 
ahí que sea indispensable una gestión que enfrente los retos de escasez de 
agua y amenaza climática de las próximas décadas. 
 
Yucatán cobrará protagonismo en la construcción en 2023  
https://obras.expansion.mx/infraestructura/2023/01/24/yucatan-cobrara-protagonismo-en-
la-construccion-en-2023 
Yucatán, un estado del sureste que ha estado históricamente rezagado en 
la inversión de obra pública, pasará a tener los reflectores de la industria ya 
que será sede del desarrollo cinco grandes obras de ampliaciones de 
movilidad y culturales, que se desarrollan como planes para apoyar al 
desarrollo del Tren Maya. Hasta antes de este 2023, el valor de producción 
de las edificaciones se había mantenido muy por debajo del promedio 
nacional, que en la última década fue de 1,202 millones de pesos mensuales, 
mientras que la media de Yucatán ha sido 886 millones de pesos mensuales, 
de acuerdo a datos del Inegi. En noviembre, 2022 Yucatán aportó 2.3% de la 
producción de todo México. En 2023 el primer proyecto del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) se hará en este estado. La dependencia trabaja 
en Uayma, Yucatán, en la rehabilitación del centro histórico local. 
Además, se desarrollan otras obras culturales y de movilidad con inversiones 
del gobierno del estado y del federal, de acuerdo con el vicepresidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y presidente de 
la Asociación Mexicana de Energía Renovable y Medio Ambiente, Raúl Asís 
Monforte González. 
 
Sedatu finaliza barda del Parque Nacional del Jaguar y 
rescatará el viejo faro  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Sedatu-finaliza-barda-del-Parque-Nacional-del-
Jaguar-y-rescatara-el-viejo-faro-20230124-0189.html 
Quintana Roo. - La construcción de la barda que delimita al Parque Nacional 
del Jaguar ha finalizado, informó la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu). También, rehabilitará y pondrá nuevamente 
en funcionamiento el viejo faro del Parque Nacional Tulum (PNT) dentro de 
unos meses.  
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El titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, realizó una visita el pasado fin de 
semana por segunda vez en el año a los accesos públicos de la playa al 
interior del Parque nacional del Jaguar de Tulum, donde expuso que finalizó 
la construcción de la barda, la ciclovía y andador peatonal que representan 
la primera etapa del Parque Nacional del Jaguar. Precisó que esta primera 
fase consistió en delimitar y proteger de futuras invasiones este Parque 
Nacional, donde se tiene la segunda zona más importante de México. Una 
banqueta con carril de ciclovía y peatonal fue construida a lo largo de la 
barda, junto a un elemento continuo de iluminación nocturna, así como una 
parada de bicicletas, seguridad vial, agua potable y jardinería. 
 
CON EL APOYO DE LA FEDERACIÓN TRABAJAMOS EN 
PROYECTOS IMPORTANTES PARA GUERRERO: EVELYN 
SALGADO  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/01/con-el-apoyo-de-la-federacion-trabajamos-en-
proyectos-importantes-para-guerrero-evelyn-salgado/ 
Ciudad de México. - En la gestión permanente de impulsar proyectos de 
infraestructura para Guerrero, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, 
participó en una reunión de trabajo en Palacio Nacional con el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Román 
Meyer Falcón, donde reconoció el apoyo total que brinda el Gobierno de 
México a Guerrero para que la población tengan espacios públicos dignos y 
de calidad. En la reunión se dio seguimiento a los diversos proyectos que se 
llevan a cabo en Guerrero, así como el ejercicio de los recursos, los cuales se 
aplican con transparencia. Además de revisar las acciones a realizar durante 
el 2023 que beneficiaran a las y los guerrerenses.  
En el encuentro estuvieron presentes el subsecretario de Egresos de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Juan Pablo de Botton; el titular de 
la Secretaría de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino; así como la 
gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama y los gobernadores de Baja 
California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío; de Sinaloa, Rubén Rocha Moya y 
de Oaxaca, Salomón Jara Cruz. 
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Hay exceso de consumo de agua en la minería a cielo abierto: 
Semarnat  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/hay-exceso-de-consumo-de-agua-en-la-
mineria-semarnat/ 
La minería a cielo abierto requiere de grandes volúmenes de agua, lo que 
genera impactos negativos irreparables para las comunidades aledañas y 
sus ecosistemas, de ahí que sea indispensable una gestión que enfrente los 
retos de escasez de agua y amenaza climática de las próximas décadas, 
advirtió este martes la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González. Al presentar el Sistema 
de Información Geográfica, denominada Agua y Minería, herramienta 
desarrollada por el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, la funcionaria 
federal expuso que en nuestro país se reconoce la importancia del sector 
minero. Explicó que la mayor parte de la minería se encuentra en zonas 
áridas y semiáridas, como el caso de Sonora y Zacatecas, mismos que tienen 
el mayor volumen de agua concesionada. Asimismo, 66 por ciento de las 
concesiones de agua se ubican en acuíferos sin disponibilidad y 18.96 por 
ciento de las concesiones para la minería metálica están en acuíferos 
sobreexplotados. 
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